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もっと市民の要望に応えられたのでは
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令
和
元
年
度
の
一
般
会
計
決
算
な
ど
を
審
査
す
る
決
算
委
員
会
が
９
月
末
か
ら
開
か
れ
た
。
一
般
会
計
は
９
・

１
５
億
円
の
黒
字
決
算
と
な
っ
た
。
平
成
30
年
度
は
、
水
道
会
計
・
一
般
会
計
・
産
業
団
地
は
不
祥
事
が
続
き

不
認
定
だ
っ
た
が
、
今
回
は
全
て
認
定
さ
れ
た
。
共
産
党
議
員
団
は
一
般
会
計
に
つ
い
て
は
不
認
定
と
し
た
。

 　

気
象
庁
に
よ
る
と
、
昨
年
は
記
録
的
な

暖
冬
だ
っ
た
が
、
今
年
の
冬
は
、
秋
か
ら
冬

に
か
け
て
ラ
ニ
ー
ニ
ャ
現
象
が
続
く
こ
と
で

３
年
ぶ
り
に
寒
い
冬
に
。
近
年
こ
の
現
象
が

発
生
し
た
３
年
前
は
、
寒
い
冬
、
大
雪
に
。

　

そ
こ
で
気
に
な
る
の
は
イ
ン
フ
ル
エ
ン
ザ

と
新
型
コ
ロ
ナ
だ
。
去
年
の
イ
ン
フ
ル
エ
ン

ザ
の
患
者
は
約
７
３
０
万
人
で
、
３
年
前
の

１
５
０
０
万
人
の
約
半
分
で
、
気
温
に
左
右

さ
れ
て
い
る
。
と
く
に
今
冬
は
新
型
コ
ロ
ナ

と
流
行
が
重
な
る
の
で
は
と
心
配
さ
れ
て
い

る
。

　

課
題
は
多
い
。
そ
の
一
つ
が
Ｐ
Ｃ
Ｒ
検
査

の
立
ち
遅
れ
だ
。
人
口
比
で
の
検
査
実
施
数

は
世
界
で
１
５
２
位
。
無
症
状
の
感
染
者
を

把
握
・
保
護
す
る
こ
と
を
含
め
た
積
極
的
な

検
査
が
求
め
ら
れ
て
い
る
。

▼
菅
首
相
は
、
日
本
学
術
会
議
の
新
会
員
候

補
の
う
ち
６
人
を
任
命
し
な
か
っ
た
。
首
相

や
自
民
党
は
、
こ
れ
を
「
聖
域
な
き
行
政
改

革
」
と
い
っ
た
話
に
す
り
替
え
て
乗
り
切
ろ

う
と
し
て
い
る
。

　

問
題
は
「
な
ぜ
６
人
を
拒
否
し
た
の
か
」

に
あ
る
。
政
府
は
そ
の
理
由
を
説
明
し
て
い

な
い
が
、
任
命
拒
否
さ
れ
た
学
者
は
、「
共

謀
罪
や
安
保
法
制
」
に
反
対
の
意
を
表
明
し

て
い
る
。
政
府
に
異
論
を
唱
え
る
者
を
、
強

権
を
も
っ
て
排
斥
す
る
政
治
に
未
来
は
な

い
。

▼
戦
前
、「
滝
川
事
件
」
や
「
天
皇
機
関
説

事
件
」
な
ど
政
権
の
意
に
そ
わ
な
い
学
問
へ

の
弾
圧
が
行
わ
れ
た
。
そ
し
て
、
そ
れ
は
全

て
の
国
民
の
「
言
論
・
表
現
の
自
由
」
の
圧

殺
と
つ
な
が
り
、
悲
惨
な
侵
略
戦
争
の
破
滅

へ
と
日
本
を
導
い
た
。

　

東
工
大
の
中
島
教
授
は
、「
任
命
拒
否
は
、

明
ら
か
に
学
者
・
研
究
者
に
対
す
る
『
み
せ

し
め
』
で
あ
り
、
学

術
会
議
へ
の
人
事
介

入
は
、
あ
っ
と
い
う

間
に
国
民
全
体
に
向

け
ら
れ
る
危
険
が
あ

る
。」
と
警
鐘
を
。

　

鳥
栖
市
の
財
政
力
指
数
は
０
・
95

で
、
県
内
で
は
玄
海
町
に
つ
い
て
第

２
位
、
10
市
の
中
で
は
ト
ッ
プ
。
市

税
収
入
は
、
前
年
度
よ
り
3.7
億
円
多

い
１
３
３
・
７
億
円
。
自
主
財
源
は

主
に
前
年
度
よ
り
８
２
０
０
万
円
増

で
１
７
０
・
２
億
円
。
自
主
財
源
比

率
は
６
１
・
８
％
で
、
こ
れ
も
県
内

10
市
の
中
で
１
位
。
平
成
12
年
に
２

７
８
億
円
も
あ
っ
た
市
債
残
は
１
７

６
億
円
、
前
年
度
よ
り
2.9
億
円
減
る

な
ど
順
調
に
推
移
し
て
い
る
。

     

・
・
・

　
財
政
調
整
基
金
は
、
年
度
間
の
財

源
調
整
や
大
規
模
災
害
時
な
ど
の
不

測
の
事
態
が
発
生
し
た
場
合
に
備
え

る
も
の
だ
が
、
本
年
コ
ロ
ナ
禍
と
い

う
不
測
の
事
態
が
お
き
た
中
で
も
、

９
月
の
財
政
調
整
基
金
の
額
は
前
年

度
末
よ
り
も
２
億
円
も
ふ
え
て
い
る
。

　
こ
の
現
在
高
の
標
準
財
政
規
模
に

対
す
る
比
率
は
、
鳥
栖
市
は
24
・
８
％
、

県
内
10
市
の
中
で
は
、
嬉
野
市
、
神

埼
市
に
つ
い
で
３
番
目
に
高
い
比
率

に
な
っ
て
い
る
。
ち
な
み
に
佐
賀
市

は
13
・
０
、
唐
津
市
は
3.1
、
ま
た
こ

の
比
率
を
過
去
３
年
さ
か
の
ぼ
る
と
、

平
成
29
年
は
16
・
８
％
、
平
成
30
年

は
20
・
３
％
と
、
毎
年
５
ポ
イ
ン
ト

ほ
ど
上
が
っ
て
い
る
。

　
こ
の
比
率
に
つ
い
て
、
総
務
省
の

Ｈ
Ｐ
に
よ
る
と
、
平
成
29
年
度
の
調

査
に
回
答
し
た
全
国
３
７
６
の
市
町

村
の
中
で
、
10
％
以
下
は
全
体
の

44
％
、
20
％
以
下
は
82
％
で
、
全
国

的
に
み
て
も
本
市
の
財
政
調
整
基
金

は
高
い
水
準
に
あ
る
と
い
え
る
。

　
財
政
調
整
基
金
に
つ
い
て
、「
統
一

的
な
指
標
は
な
い
。
今
後
想
定
し
う

る
事
業
に
備
え
る
た
め
は
、
基
金
は

多
す
ぎ
る
こ
と
は
な
い
」
と
い
う
の

が
執
行
部
の
見
解
。「
今
後
想
定
し
う

る
事
業
」
と
は
、
一
説
で
は
20
億
と

も
30
億
円
と
も
い
わ
れ
て
い
る
衛
生

処
理
場
南
東
部
に
お
け
る
環
境
汚
染

物
質
の
処
理
費
や
、
数
年
後
に
始
ま

る
新
産
業
集
積
エ
リ
ア
の
償
還
費
が

考
え
ら
れ
る
。

　
こ
れ
ら
の
事
業
が
順
当
に
進
ん
で

い
れ
ば
、
こ
れ
ほ
ど
財
政
調
整
基
金

に
積
み
立
て
る
必
要
は
な
く
、
も
っ

と
他
の
市
民
の
要
望
に
応
え
ら
れ
た

は
ず
。
こ
う
し
た
事
を
余
儀
な
く
さ

れ
た
市
長
の
責
任
は
重
大
で
あ
る
。

　
ち
な
み
に
、
そ
の
他
の
基
金
、
公

共
施
設
積
立
金
も
減
債
基
金
も
順
当

に
積
み
立
て
ら
れ
て
お
り
、
積
立
金

全
体
の
対
標
準
財
政
規
模
比
は
70.

６
％
で
、
佐
賀
市
、
唐
津
市
、
伊
万

里
市
の

２
倍
近

い
比
率

に
な
っ

て
い
る
。

　

鳥栖市
佐賀市
唐津市
伊万里市
武雄市
多久市
鹿島市
小城市
嬉野市
神崎市

財政力
指数

自主財源
比率

財政調整基金 /
標準財政規模

0.95
0.65
0.42
0.58
0.49
0.38
0.48
0.41
0.39
0.45

62.0
44.4
36.0
45.0
36.0
37.0
38.0
36.0
45.0
37.0

24.8
13.0
3.1
9.4
20.4
7.8
15.2
12.1
41.1
26.1

財政力指数は０.95で10市中トップ

【財政力指数】
「１」に近いほど財政力は強く、鳥栖市は１０市中で
はトップ。県内では玄海町についで、２位。この指
数が１を超えると、地方交付税不交付団体となる。

【自主財源比率】
「市民税」など中央政府に依存しないで、自ら決定し、
調達できる財源の比率で、鳥栖市では全体の６割を
調達できる。この数値が高いほど自主性と安定性が
確保され、この数値も県内10市中トップ

% %

【財政調整基金 /標準財政規模】
標準財政規模に対する財政調整基金の比率のことで、鳥
栖市は 24.8％、県内では３位で年々増えている。総務
省のＨＰによると、８割の市町村が20％以下 (Ｈ29年
度 ) で、鳥栖市の水準は高い。
　財政調整基金とは年度間の財源調整や大規模災害など
の不測の事態にそなえる基金。標準財政規模とは自治体
が標準的な状態で通常収入される一般財源のこと。

　

小人数学級の早期実現を求める意見書（案）
可否同数で議長採決で否決　自民・基の会は反対

　<意見書案の要旨＞
　今般の新型コロナウイルス感染症の広がりの中
で、改めて少人数学級の必要性が浮き彫りになっ
ています。
　新型コロナウイルス感染症対策専門家会議は「人
との間隔はできるだけ２メートル（最低１メート
ル）空ける」を提起しました。しかし、現行の
「40 人学級」を前提にした教室では１メートル空

けることさえできません。
　日本教育学会は子どものストレスに
応えるケアの体制が必要だとし、教職
員を思い切って増やすことを提言しま
した。また、全国連合小学校校長会会
長が「ウイズコロナ時代には、20 人～
30 人学級を」との報道、７月２日には
全国知事会長、全国市長会長、全国町

村会長が連名で、「少人数編成を可能とする教員の
確保」を提言し文部科学大臣に要請しました。
　当の萩生田文部科学大臣も８月の教育再生実行
会議で「個人的には少人数学級を目指すべきだ」
と述べています。今後予想される感染症再拡大時
にあっても必要な教育を継続し、子どもたちの学
びを保障する少人数学級の早期実現は、いまや国
民共通の願いです。国におかれては、少人数学級

の早期実現のため、所要の措置を講じられるよう
強く要望します。
　　　　　　　　　　
  
　鳥栖市の教育長は「少人数学級は重要と認識し
ているが教室や教員の確保などの課題がある」と
述べている。この課題を解決するために国に対し
予算措置など所要の措置を求めようというのが今
回の意見書の趣旨だったのではないだろうか。教
育関係者など市民のあいだからは「なぜ反対した
のか。それとも勘違い？」の
声も聞こえてくる。
　ちなみに自民党教育再生実
行本部は、政府に対し、３０
人以下学級の実現に向けた法
改正を求めている。

　９月 18 日、本会議に提案された「少人数学級の早期実
現を求める意見書案」は日本共産党議員団、社民党・小さ
な声の会、新風クラブが提案者となり、公明党が賛成。鳥
和会、基の会が反対。10 対 10 の可否同数となったが、
議長の裁決で否決となった。

関係者　「なぜ反対？」
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